

EL CONSTITUCIONAL.

SEMANARIO DEMOCRATICO.

NUMERO 10.

Quito, Setiembre Martes 24 de 1889.

VALE 10 CVS.

"El Constitucional."

REGRESO DEL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA.

Después de una larga escursión por las provincias de la costa ha regresado á esta capital el ciudadano Presidente de la República, habiendo entrado á ella el día 13 á las cinco de la tarde.

Cediendo á las invitaciones del pueblo de Guayaquil para que concierdase á solemnizar con su presencia la gran fiesta de la inauguración de la estatua consagrada á eternizar la memoria del Libertador, marchó el Sr. Flores llevando seguramente *in pectore* el propósito de practicar una visita á las demás provincias de la costa é informarse por sí mismo del estado de cada una de sus necesidades, del comportamiento de los funcionarios públicos, de la justicia ó injusticia de las quejas elevadas contra ellos, de todo lo concerniente en fin á la situación política y económica de aquellos pueblos.

Desde Guayaquil el recibimiento del Sr. Flores ha sido una ovación continuada. Las manifestaciones públicas y privadas han pasado el límite de las consideraciones oficiales y convertídose en pruebas de afecto personal. A lo que el Sr. Flores ha hecho se ha agregado la esperanza de lo que debe hacer; á lo que se le ha pedido, la confianza de que será otorgado. Las manifestaciones populares nacen del merecimiento y son á un mismo tiempo una deuda hacia los pueblos, tanto más sagrada, cuanto que se funda en la justicia que asiste al que se supone favorecido y en el deber de quien cree que la otorga.

Lo que los pueblos piden no es un favor, sino el goce de un derecho; lo que el Mandatario da no es don gratuito, es el cumplimiento de una obligación sagrada. El Magistrado se debe en cuerpo y alma á los pueblos, y no son bastantes sacrificios de ningún linaje para satisfacer tan inmensa deuda. Hasta ahora el Sr. Flores ha hecho bastante, está en la necesidad de hacerlo todo para llenar verdaderamente su misión, para corresponder á tantas esperanzas, para consolidar el afecto del pueblo, para dejar su nombre á la historia bendecido de la Nación y sin las manchas negras que hacen repugnantes los de nuestros tiranuelos. No hemos dudado de los buenos propósitos del Sr. Flores, aunque en un punto se ha mostrado reacio á la opinión pública y á los clamores de las provincias á las que les ha cabido la desgracia de continuar bajo la férula del pasado régimen con mandatarios de la escuela caamañista.

Las de Manabí y el Oro parece que empiezan á respirar habiendo quitados los de encima esos gobernadores que pesaban sobre ellas como una montaña; pero la de Guayaquil continúa con el fétido Caamaño, con ese hombre á quien ni el odio popular, ni los clamores de la prensa, ni las insinuaciones del mismo Sr. Flores han podido moverlo á dejar el puesto á que vive pegado como la ostra al peñasco en que nació; manifestaciones públicas de aborrecimiento, y en las ocasiones más solemnes, demostraciones perentorias de cuanto perjudica la continuación de su autoridad al gobierno de su amigo, nada, nada ha

sido bastante; parece un tornillo enmohecido dentro de su tuerca, no hay tornos capaces de moverlo.

No ha faltado quien disculpe al Sr. Flores, suponiendo que un deber de gratitud lo obliga á tolerarlo; semejante razón sería la razón del egoísmo; ante los deberes para con el país, ante las sagradas obligaciones impuestas por la ley, por la conciencia, por el decoro de gobernante nada son, nada significan las que pueden tenerse con una persona, sea cual fuese la causa de donde nazcan. La gratitud hacia un hombre ha de anteposarse, á ojos cerrados, al bienestar de toda una provincia, al decoro de toda la Nación! Y que el decoro de la Nación padece, no hay como ponerlo en duda. Dad á Rosas, á Carrea, un puesto importante en la República después de su monstruosa tiranía y no habréis hecho más que justificar esa tiranía desmorning la animadversión popular y alentar á cuantos suban al solio presidencial á seguir el camino de sus predecesores. La sanción moral única pena reservada entre nosotros para los malos mandatos, no puede ser bastante para un solo hombre; y quien no la toma en cuenta, corre peligro de pasar á la historia junto con el tirano á quien protege. El odio de un pueblo nunca es inmotivado; la justicia popular tiene sus ejecutores y contra esos ejecutores es impotente la protección de los poderosos.

El Sr. Flores no debe ignorar que el porte de las autoridades locales forma la opinión de las localidades, favorable, adversa ó al Gobierno, y el arte del Gobierno para ganar las simpatías de los pueblos consiste en la acertada elección de sus agentes; sin tocar con personas de opiniones extremas, puede cebar mano de quienes no tienen contra sí la animadversión de los partidos y esas personas no faltan en la República. Ojalá el Sr. Flores no cierre los ojos, como hasta ahora, á estas verdades y busque el elemento que le falta para la realización de su programa. Que su visita á las provincias no sea infructuosa para ellas, que cultive y afiance las simpatías que le han manifestado y borre por completo las huellas dejadas en todas partes por la administración pasada.

Concluimos saludando al Presidente de la República en su regreso á la capital y felicitándole cordialmente por la manera con que se le ha recibido en las provincias visitadas por él.

AL SACERDOTE

DE LAS

"RECTIFICACIONES HISTORICAS".

Muy difícil me ha sido encontrar la novena rectificación, á consecuencia de que Ud. no tiene la cortesía de enviarme un ejemplar, como se está entre polvos las culpas y generosas; si bien es cierto que los escritos de Ud. se andan como al diablo con hurtadillas y con vergüenza, pues de tan pocas personas se dejan ver. Un ilustrado jurisconsulto anónimo me ha hecho el servicio de darme un ejemplar, con anotaciones numerosas y llenas de ciencia; anotaciones que las publicaré, si su autor me da permiso para ello. Entre tanto, voy á poner ligeramente la mano en la obra de Ud., aun que no merece la pena de una relación; tan poco, desaliado y sin razón es su último parte teológico. Mi no es la culpa de haber creído que los escri-

tores de las rectificaciones sean muchos; porque el sacerdote empeñado en refutarlos, de muchos se compone, y no sabía que hubiesen hecho de Ud. un editor responsable de los escritos de toda la asamblea. Reunido un día el Sacerdote, un venerable sacerdote habló de esta manera:—Hasta hoy los liberales, como la prensa ha estado justamente amordazada por los gobiernos católicos, de García Moreno, Veintemilla y Caamaño, no han podido herirnos en lo vivo; pero hoy es otra cosa: la Religión perece, porque se ataca al sacerdocio, que es su fundamento. ¡Acaso el Redactor de "El Constitucional", ese hereje que ya lleva á costas tantos escritos prohibidos por la Iglesia, no ha venido á abrir los ojos de este pueblo inocente! Llegada es la hora de combatirlo por todo medio, con toda clase de armas, sin perdonar nada, para dar con él en tierra, para anularle, para aniquilarle, sin misericordia. Es uno de los peores enemigos que tenemos, porque se apoya en los Evangelios, en los Santos, en la Teología y el Derecho Canónico. Cita una doctrina irrecusable, y enseguida analiza la conducta del clero; y muestra triunfante al pueblo eso lamentable contraste que va perdiéndose. No podéis ora ni plata, ni dinero en vuestras fajas; no llevéis ora para el camino, ni bastón ni alforjas, ni dos tunicas—nos está repitiendo sin cesar; ¡cómo negar que esas palabras son del Divino Maestro! El hereje nos las echa en cara con crueldad satánica; y les muestra á los pueblos nuestra hucha repleta de monedas, nuestros vestidos ricos, nuestros palacios, nuestras joyas, nuestra opulencia, nuestro fasto, diciéndonos: que clase de discípulos del Cristo son estos, cuando así oímos:—¡ay, ay, ay! enseñanzas del Maestro!—Lo que gratuitamente recibisteis, dadlo gratuitamente—ha leído en las Escrituras; pues bien, el liberal lo repite al pueblo, y declama contra la simonía, que se está desaliando como reptil inmundado por sobre las baldosas del santuario, según su propia expresión: Sed santos como mi Padre celestial! No toquéis la trompeta para hacer lujosa! Amaos los unos á los otros, y aun á vuestros enemigos! Mi reino no es de este mundo! Orad á puerta cerrada! Ay de vosotros que limpiáis lo de fuera del vaso, mientras lo de dentro contiene inmundicias! Ay de los que dicen la buena yerba y trafican con la justicia y la ley! ¡Ay, ay, ay! está repitiendo con tesón; y apoyado en las divinas palabras del Maestro, pone tachas al clero, pretende que los Prelados se ajusten á las prescripciones del Evangelio, que termine lo que el hereje llama abuso! Cita en seguida, el ejemplo de los Santos, lo resuelto por los Concilios, lo escrito por los sabios de la antigüedad cristiana. . . . Es menester salirle al paso, en el acto.—El sínodo aplaudió la idea; y otro campeón se levantó magostosamente y dijo:—Ese liberal es un pígameo en nuestra presencia. Certo que ha leído y conoce los Evangelios y otros libros; pero nada más fácil que hacerlo callar para siempre. Los hechos históricos que el trae á cuento, han sido ya citados por otros escritores; pues llamémosle plagiario, aunque el pobre pereza mostrárnoslos las fuentes de donde toma sus citas. Hay acontecimientos que unos historiadores afirman y otros niegan; pues según nos convenza, declaremos que los unos ó los otros son mentirosos, herejes, ignorantes y estúpidos: el pueblo que no puede ser juez en este punto, por fuerza nos ha de creer á nosotros. Los historiadores no están siempre acordes en puntos de cronología; pues, escudémonos con los que sean adversos al escritor ecuatiano; ¡quién puede decidir en favor suyo la contienda, si no es un número relativamente reducido de hombres dados al estudio? El pueblo es nuestro, exclusivamente nuestro: aun que dijéramos que Moisés murió en Otavalo, ó cualquier otro absurdo, nos creerán á pies puntillas; ¡quién importa que unos pocos se rían de nosotros! Y si el hereje no calla con esto, ahí están nuestros discípulos amados, nuestros guarda-espaldas: los ausamos, les ofrecemos premios, los empujamos, entonces ¡ay del hereje y de su familia y de sus amigos! El pasquino, la calumnia, la mentira, y aun el puñal, buenas armas son, en tratándose de nuestra santa causa. —Protesto—dijo una voz que temino los aplausos—Ese modo de combatir es infame, inicuo, vil; la Religión de Cristo no se defiende con la daga del bandido ni con la pluma de Pasquino; ni la Iglesia ha mostrado defensas, porque es obra divina contra la cual nada pueden los esfuerzos del hombre. El clero representado en esta asamblea, la sociedad culta, ilustrada, justa, no toma parte con vosotros; permitid que me retire. Y salio ese hombre abrumado por miliciones y decaído: el sínodo aprobó el plan de combata, sin examen, sin objeción—Todo esto lo presumia, pero no que Ud. hubiese sido el escogido para cumplir el programa de los

